



Cuerpo de Bomberos de Puerto Varas celebró 117 años de historia con importantes avances

El 21 de enero de 1908 la colonia alemana residente fundó la Primera Compañía de Bomberos de Puerto Varas, creándose así el Cuerpo de Bomberos de nuestra ciudad.

Tras 117 años la institución está constituida, actualmente, por 6 compañías y una Brigada en formación en el sector de Las Colonias. Cuenta con 363 bomberos y 8 funcionarios rentados, atentos para atender distintos tipos de emergencias y servicios las 24 horas del día.

La elevada tasa de crecimiento que ha experimentado nuestra comuna en los últimos años, ha provocado un aumento significativo de las emergencias atendidas por Bomberos. El año recién pasado se contabilizaron 933 alarmas, algo menos que las 966 emergencias registradas el año 2023. Por lo anterior, es que para nuestra comunidad ya se ha hecho habitual escuchar las sirenas de Bomberos todos los días.

Para el futuro las estadísticas indican que la cantidad de emergencias seguirá aumentando a una tasa anual del 4,6%. Además, estas emergencias se tornarán más complejas, debido al aumento de las edificaciones

en altura, la congestión vial, la electromovilidad, el crecimiento del sector industrial, entre otros factores.

Lo anterior plantea un enorme desafío no sólo para bomberos, sino también, para las autoridades comunales, regionales y nacionales que deben considerar la importancia de nuestra Institución para la seguridad de nuestra comunidad.

“Para enfrentar ese futuro es que necesitamos reponer con urgencia nuestros cuarteles. Para que permitan albergar de manera adecuada, digna y segura las guardias que se mantienen en alerta, tanto en el día como en la noche. Deben ser edificaciones que propendan a que los bomberos permanezcan más tiempo en ellas, atentos por cualquier emergencia y lo más importante, que atraigan a los jóvenes para sumarse a esta noble causa” destacó Marcelo Ponce, Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Puerto Varas, durante su discurso.

“Se necesitarán también nuevos y costosos carros, escalas mecánicas para las emergencias en edificios, nuevos uniformes de trabajo para reducir los riesgos que enfrentamos en los incendios, conductores



rentados que cubran los turnos de día en las unidades prioritarias y muchas cosas más”.

“Para lograr todo lo anterior, es que el Directorio General que tengo el honor de presidir desde el año 2020, ha trabajado arduamente para ir cumpliendo etapa por etapa un importante plan de modernización” señaló Ponce.

Avances

En el 2023 el cuerpo de bomberos local recibió el nuevo carro bomba de la 5ta Compañía de Nueva Braunau, con una inversión total de \$294 millones de pesos, máquina que vino a reforzar las capacidades de respuesta en Nueva Braunau y en la misma ciudad de Puerto Varas, para cuando ocurren grandes siniestros.

En abril del año pasado arribó a la ciudad otro nuevo carro bomba, esta vez para la 7ma Compañía de Ensenada. Esta nueva pieza de material mayor significó la inversión de \$283 millones de pesos y mejoró significativamente la respuesta de Bomberos frente a incendios y rescates en dicha localidad, dado el largo tiempo de desplazamiento desde Puerto Varas.

Estos nuevos carros bomba han sido financiados por el Fondo Nacional de Desarrollo Regional Los Lagos, la Ilustre Municipalidad de Puerto Varas y los aportes de la misma comunidad.

“La prioridad ahora es renovar otros 3 carros con casi 30 años de

antigüedad y la compra de un carro escala mecánica para el combate de incendios y rescates en edificios de altura. Este último proyecto es de la mayor dificultad, al tratarse de un carro de especialidad con un costo que superará los \$1.200 millones de pesos. Pero nada nos ha hecho perder el afán para dotar de manera adecuada a nuestro Cuerpo de Bomberos. Esperamos así tener pronto una respuesta concreta por parte del Gobierno Regional y del Consejo Regional Los Lagos para cumplir con dicho objetivo” explicó Ponce.

En materia de infraestructura los avances son históricos. En el mes de abril de 2023 se inauguró el nuevo cuartel de Ensenada. Un edificio normado, de hormigón y 350 m2 financiado por la Subsecretaría del Interior y cuya inversión superó los \$1.150 millones de pesos. Este proyecto dio una solución definitiva para los Bomberos de Ensenada, tras los severos daños que sufrió su cuartel por la erupción del volcán Calbuco en 2015.

En los próximos días inauguraremos también el nuevo cuartel de la 6ta Compañía de Puerto Chico. Se trata de un edificio de 911 m2, pionero en Chile en cuanto a su diseño e implicó una inversión del Fondo Nacional de Desarrollo Regional superior a los \$2.200 millones de pesos.

“Ambos cuarteles constituyen los proyectos más ambiciosos en estos 117 años de historia institucional y para concretarlos fue indispensable la intervención de la alcaldía de



Puerto Varas frente al Gobierno Regional y Central. Más allá de todas las dificultades que enfrentamos en estas iniciativas, finalmente lo logramos”.

Pendiente

Ponce enfatizó en su discurso “pero nos falta avanzar más. Aun nos quedan pendientes las soluciones de infraestructura para el resto de las Compañías, en prioridad terminar el cuartel provisorio de la 2da Compañía para luego rápidamente formular el proyecto FNDR de reposición. Hace unos meses ingresamos al Banco Integrado de Proyectos del Ministerio de Desarrollo Social el proyecto de reposición del cuartel de la 5ta Compañía de Nueva Braunau y esperamos alcanzar la Recomendación Satisfactoria en las próximas semanas, permitiendo así la licitación del diseño e ingeniería con una inversión estimada de \$1.550 millones de pesos”.

“Para los nuevos cuarteles de la 1ra y 3ra Compañía nos encontramos trabajando coordinadamente con el municipio y los respectivos Directores de Compañía, buscando las alternativas para poder encontrar los caminos de solución”.

“En el último tiempo hemos constatado, con satisfacción y confianza, que nuestras autoridades locales han comprendido la importancia de nuestra Institución.

Demostración de aquello es que en 2024 el Concejo Municipal, presidido por nuestro Alcalde Tomás Gárate, aprobó el 1% del presupuesto municipal como aporte directo a Bomberos por un total de \$220 millones de pesos. En los hechos esto significó un enorme avance respecto de los \$45 millones de pesos de la antigua subvención municipal, y que por años mantuvo al Cuerpo de Bomberos en serias limitaciones operacionales y de inversión”.

“Para 2025 el 1% municipal alcanza la cifra récord de \$283,5 millones de pesos, llevando a Puerto Varas a ser una de las comunas que mejor financia a sus Bomberos en todo Chile”.

“Los Bomberos no queremos un sueldo, solo pedimos el apoyo para contar con los recursos necesarios para ayudar a nuestras comunidades de la manera más eficiente y segura posible”.

“El Cuerpo de Bomberos de Puerto Varas es una institución sólida, seria y reconocida a nivel nacional por los avances en su gestión y el alto nivel de certificación académica y técnica de sus Bomberos”.

“Nuestros infinitos agradecimientos al Alcalde Tomás Gárate y su equipo, a los Concejales de Puerto Varas, al Gobierno Regional de Los Lagos, a los Consejeros Regionales, a nuestros socios cooperadores y comunidad en general por todo su apoyo”.



Marcelo Ponce enfatizó en su discurso “pero nos falta avanzar más. Aun nos quedan pendientes las soluciones de infraestructura para el resto de las Compañías, en prioridad terminar el cuartel provisorio de la 2da Compañía para luego rápidamente formular el proyecto FNDR de reposición.

